





# OLMA 2019 mit Volkskultur

Die 77. OLMA Schweizer Messe für Landwirtschaft und Ernährung öffnet auf dem St. Galler Messengelände ihre Tore vom 10. bis 20. Oktober 2019. Diesjähriger Ehrengast ist die Schweizer Volkskultur.

Von Marco Kleger

**G**enüsslich in eine Bratwurst beißen, Freunde treffen, Tiere im Stall bestaunen, Jodlern zuhören, beim Säulirennen mitwetten oder nach einer neuen Kaffeemaschine Ausschau halten: Die grösste und beliebteste Publikumsmesse der Schweiz ist Treffpunkt für alle Generationen, ein Volksfest mit Kultcharakter und das St. Galler Highlight im Herbst. Ehrengast ist die Schweizer Volkskultur mit Trach-

ten, Musik und Handwerkskunst. Über 600 Aussteller mit Klassikern und Neuheiten sind vor Ort. Wiederum sind tierisch gute Momente in der Arena und im Stall garantiert.

Die Themenwelt «Erlebnis Nahrung» und die Sonderchau zum Schweizer Fleischhandwerk widmen sich den kulinarischen Genüssen. Spannendes ist an der Sonderchau «Sonne & Wind» zu erleben.



### Ehregast Schweizer Volkskultur mit Sonderschau

Volkskultur verbindet, schafft Identität und ist die Art und Weise, wie Menschen ihr tägliches Leben gestalten. Es ist die Summe aus Gewohnheiten und Bräuchen, Normen und Werten, Traditionen und Ritualen.

Trachten aus allen Kantonen, Fahنشwingen, Volksmusik, Kunsthandwerk, Zupfinstrumente, Drehorgeln, Tanz, Gesang und vieles mehr: An der OLMA erwartet die Besucher eine gehörige Portion Tradition! Die Interessengemeinschaft Volkskultur Schweiz und 22 ihr angeschlossene Organisationen nehmen Gross und Klein mit in eine farbenfrohe Welt des Schweizer Brauchtums. Besucher können beim Tanzen, Musizieren und Singen zuschauen oder mitmachen und Schweizer Volkskultur hautnah erleben.

Teilnehmende Organisationen der IG Volkskultur sind: Arbeitsgemeinschaft Schweizer Volkstanzkreise, Akkordeon Schweiz, Eidgenössischer Hornusserverband, Eidgenössischer Jodlerverband, Eidgenössischer Schwingerverband, Gesellschaft für die Volksmusik in der Schweiz, Haus der Volksmusik, Radio Tell, Roothuus Gonten, Schweizer Akkordeonlehrer-Verband, Schweizer Blasmusikverband, Schweizer Drehorgelverband, Schweizerische Chorvereinigung, Schweizerische Trachtenvereinigung, Schweizerischer Tambouren- und Pfeiferverband, Typisch Magazin, Verband Hackbrett Schweiz, Verband Schweizer Volksmusik, Verein Alphorn in Concert, Verein Goldener Violinschlüssel, Verein Schweizerischer Spitzenmacherinnen, Zupfmusik-Verband Schweiz.

In der Halle 9.1.2 entdecken OLMA-Besucher das Schweizer Trachtenleben in seiner ganzen Pracht. Moderne und historische Trachten aus allen Kantonen der Schweiz, imposante Wandbilder mit Trachtensujets, lebensgrosse Fotografien, bunte Fahnen und von der Decke hängende

Trachtenteile zeigen die Vielfalt der Schweizer Trachten von gestern bis heute. Und das Beste daran: Eine Auswahl an Trachten, die angefasst und verglichen werden dürfen, stehen ebenfalls zur Verfügung.

Die Besucher können den Handwerkskünstlern beim Weben, Klöppeln, Sticken, Plissieren und Haubenmachen über die Schultern schauen und die Darbietungen verschiedener Brauchtumsgruppen mit Musik, Tanz und Gesang geniessen. Und wer möchte, kann einen Crashkurs zu Naturjodel, Bödele, Volkstanz oder Talerschwingen besuchen.

Radio Tell macht halt in der Halle 9.1.2 und berichtet live von der OLMA2019. Hier erleben die OLMA-Besucher Schweizer Volkskultur pur!

### Samstag, 12. Oktober 2019 – Tag des Ehregastes

Der erste OLMA-Samstag ist traditionellerweise der Tag des Ehregastes: Beim Festumzug durch die St. Galler Innenstadt um 10 Uhr erwarten die Besucher Trachten, Jodel, Blasmusik, Treichler, Kinder-Chorgruppen und Sängerinnen aus allen Schweizer Regionen. Über 1000 Brauchtumsfreunde begeistern mit 32 ausgefallenen Umzugsujets.

Beim Festakt um 14 Uhr in der OLMA-Arena präsentiert sich der Ehregast Schweizer Volkskultur mit einem abwechslungsreichen Programm: Tambouren, Alphornklänge, Chorgesang, Volksmusik, Jodelklänge, Blasmusik und Volkstanz – umrahmt von den Grussworten der St. Galler Regierung und dem Präsidenten der IG Volkskultur.

### Tradition im Takt

Volkskultur ist an der OLMA auch in musikalischer Form erlebbar: von Bündner und Appenzeller Musik über Blasmusikkonzerte und Chorauftritte bis hin zu Alphorn- und Tambourenklängen. Besondere Höhepunkte werden der

Tag des Alphorns vom Samstag, 19. Oktober 2019, und der Tag der Tambouren, Pfeifer und Claironisten vom Sonntag, 20. Oktober 2019, sein.

Blasmusikkonzerte verschiedener Musikgruppen vor und nach den Tiervorführungen gemäss Tagesprogramm finden in der Arena statt. Im Restaurant Maienfeldstube ist von 11 bis 17 Uhr Bündner Volksmusik vom VSV Verband Schweizer Volksmusik, Sektion GR, zu hören. Appenzeller Musik spielt von 12 bis 17 Uhr im Restaurant Chäs-Stobe.

Im Restaurant Moststube erwartet die Zuhörer von 14.30 bis 23.30 Uhr Unterhaltungsmusik mit dem Trio Wolkenbruch (10.-15.10.), den Blue Nights (16.-20.10.) sowie DJ Lux (10.-19.10.). Im Restaurant Chüeli-Bar sowie im Restaurant Äpler-Blick gibts von 11 bis 17 Uhr Volksmusik vom VSV Verband Schweizer Volksmusik, Sektion SG.

### Samstag, 19. Oktober, 10–17 Uhr

Der Tag des Alphorns findet mit Alphornformationen aus allen Regionen der Schweiz und der Alphornsolistin Lisa Stoll statt.



Höhepunkt sind die Darbietungen in der OLMA-Arena um 13 und 15 Uhr mit allen Beteiligten. Veranstalter ist der Verein Alphorn in Concert, der die unabhängige Förderung des Alphorns in allen musikalischen Stilrichtungen durch Konzerte, Wettbewerbe und andere Aktivitäten bezweckt.

### Sonntag, 20. Oktober, 10–17 Uhr

Bereits zum vierten Mal hat der Schweizerische Tambouren- und Pfeiferverband einen Auftritt an der OLMA. Über 220 Teilnehmer aus Sektionen verschiedener Schweizer Kantone präsentieren während des ganzen Tages in unterschiedlicher Besetzung ihr Können auf dem OLMA-Areal.

Besonderes Highlight sind die Gesamtauftritte aller Beteiligten um 13 und 15 Uhr in der OLMA-Arena. Veranstalter: Schweizerischer Tambouren- und Pfeiferverband STPV.

### Tierische Höhepunkte

Schweine mit ihren Ferkeln, Milchvieh verschiedener Rassen, Mutterkühe und ihre Kälber, Ochsen, Schafe, Ziegen

und der imposante Stier: Die Tiere im Stall und in der Arena sind und bleiben die Höhepunkte der OLMA.

Was erzählen uns die Kühe mit ihrer Körpersprache? Wer kennt die wichtigsten Schweizer Ziegenrassen? Und sind Esel wirklich so sture Tiere? Grosse und kleine OLMA-Besucher erfahren es bei den zahlreichen Vorführungen in der Arena. Es besteht sogar die Möglichkeit, beim Schweinerennen mitzuwetten: Es findet täglich um 16 Uhr in der Arena statt.

In der Kleintier-Arena in der Halle 7.1 kommen kleine Tiere gross raus. Wie viele Kaninchenrassen werden in der Schweiz gezüchtet? Warum ist Ziegenkäse so gesund für uns? Und welche Ziele verfolgt die Stiftung ProSpecieRara?

Auf diese und weitere Fragen geben die Fachleute in der Kleintier-Arena gerne Auskunft. Zudem finden täglich Vorträge rund um die Zucht und Haltung von Kleintieren statt.

Täglich um 10 und 15 Uhr dürfen Kinder unter fachkundiger Anleitung Gitzi schöpeln.

Öffnungszeiten: Messe: täglich 9–18 Uhr, Degustationshallen 4 und 5: 10.30–19 Uhr. [www.olma.ch](http://www.olma.ch)